production de pâte en Colombie-Britannique. La possibilité d'autres investissements japonais au Canada dans ce secteur restera élevée, en autant que l'approvisionnement en fibres et la production de pâtes et papiers au Canada restera concurrentielle sur le marché mondial.

Commercialisation de pâtes et papiers canadiens au Japon

Tableau 5

Exportations canadiennes de pâtes et papiers au Japon, 1970-1981

(en millions de dollars)

	1970	1975	1980	1981
Total de la pâte Papier journal Autres papiers et cartons	70,2 11,2 0,5	151,8 1,9 8,2	457,6 9,3 33,2	388,2 17,5 25,6
TOTAL	81,9	161,9	500,2	431,3

Source: Statistique Canada.

Le Canada a été le plus important fournisseur de pâte du Japon pendant de nombreuses années, avec 44 % des importations. Cette situation devrait durer, mais la part du Canada dans les importations totales variera en fonction directe de la puissance de l'économie américaine et des quantités de pâte disponible en provenance des entreprises américaines intégrées de pâtes et papiers. Le Canada est généralement le plus important fournisseur du Japon pour toute une gamme de papiers kraft et de cartons. Il est arrivé, en fonction d'un marché intérieur faible, que les Etats-Unis ou les pays scandinaves prennent la tête dans ce domaine pour un an ou deux.

On s'attend à ce que le volume des importations de papier de bas de gamme en provenance du Canada continue à augmenter au Japon, alors que le Japon ferme ses moulins qui polluent et consomment beaucoup d'énergie, et devient plus dépendant des importations dans le domaine des papiers bruns et des cartons. Cela suppose bien entendu que les approvisionnements canadiens en fibres et en papiers de cette qualité soient suffisants. Quant aux possibilités d'accroître sur le marché japonais la part des papiers